

MATRIKS INDEKS VARIASI PENDAPATAN TENAGA KERJA DAN APLIKASINYA DI INDONESIA

Oleh: Syarwani Canon¹

Abstrak

Matriks Indeks Variasi Pendapatan (MIVP) merupakan suatu indeks yang dikembangkan dari koefisien variasi dan statistik χ^2 sehingga menghasilkan output baik secara total seperti Indeks Williamson Theil, secara kelompok wilayah seperti Indeks Theil, secara sektoral seperti Indeks Gini, maupun menurut individu (sektor wilayah). Disamping itu MIVP dapat mengidentifikasi individu/sektoral/wilayah yang mempengaruhi tarikan kesenjangan pendapatan di atas atau di bawah rata-rata. Dalam penerapannya, MIVP akan memberikan hasil yang lebih maksimal bila dipadukan dengan Indeks Produktivitas Tenaga Kerja (IPTK). Hasil pengujian MIVP di Indonesia menunjukkan bahwa tingginya kesenjangan pendapatan di Indonesia dipengaruhi oleh sumbangan ekonomi wilayah, sumbangan tenaga kerja wilayah, karakter sektor ekonomi wilayah, dan potensi wilayah dari tiap provinsi.

Kata Kunci: distribusi pendapatan, total, wilayah, sektor, sektor wilayah.

PENDAHULUAN

Efisiensi dan efektivitas kinerja ekonomi antar wilayah, telah menjadi isu yang sangat penting dalam kajian pembangunan ekonomi spasial. Salah satu permasalahan krusial pembangunan ekonomi spasial adalah kesenjangan pendapatan didalam dan antar wilayah yang berakar dari permasalahan heterogenitas wilayah. Namun dalam pemecahan permasalahan tersebut sering menggunakan indikator-indikator makro yang mengasumsikan keadaan wilayah bersifat homogen.

Indikator-indikator makro tersebut hanya mewakili penilaian wilayah secara umum, karena merupakan konsep rata-rata dan kurang memperhatikan aspek sebaran sosial ekonomi didalam dan antar wilayah. Bahkan pada formula indikator distribusi pendapatan penduduk, masih menggunakan asumsi bahwa sebaran pendapatan dalam setiap wilayah adalah homogen. Kesenjangan pendapatan atau distribusi pendapatan penduduk didalam dan antar wilayah merupakan suatu masalah universal, karena pada kondisi bagaimanapun kesenjangan pendapatan hampir dapat dipastikan selalu terjadi. Terjadinya permasalahan tersebut dikarenakan adanya heterogenitas posisi geografis, potensi-potensi dan tingkat produktivitas yang terjadi pada setiap wilayah (Dumairy, 1999; dan Nurzaman, 1997).

¹ Alamat Korespondensi: Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Negeri Gorontalo, Jl. Jenderal Sudirman No. 6, Kota Gorontalo, No HP. 085240017324, e-mail. syarwanic@yahoo.co.id